
江別市転入アンケート調査 個別自由意見一覧 

（アンケート期間：令和５年５月１１日から令和５年５月３１日まで） 

 

 

 

令和５年５月実施 

江別市 企画政策部 政策推進課 

 

（特記事項） 

  自由意見の内容については、提出者の意見をできるだけ正確に表すため、人物を特定できるような固有名詞や 

  ご意見以外の記述を除き、可能な限り現文のとおり掲載しております。 

【問２１】 今後の江別市のまち（都市）づくりなどについて、 

ご意見・ご提案がありましたら、自由にお書きください。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

1 30 代 男性 大麻地区 子ども医療費の所得上限をなくして欲しい。 

2 20 代 女性 大麻地区 広い土地があるので、イケアが欲しいです。札幌までのアクセスを良くして欲しいです。（地下鉄の延長、ロープウェイ等） 

11 30 代 
 

大麻地区 

大麻の幼稚園がシュタイナー教育なのか、一部のママが習い事など薦めてきて、とても困っています。友だち同士では子どもは仲良いので、お

母さんとの付き合い方に悩みます。オイリュトミー等、全員そういう方針なのか、児童館もそこの幼稚園で色々他のお母さんから噂を聞いていま

す。（ケガさせられた等）※例えば、札幌のように小学校などに児童館をつくってもらうと助かります。子どもたちには色々なことを個人的には知

って成長してほしいため、幼稚園が宗教っぽいのを勧めていたら困ります・・・。 

12 30 代 女性 江別地区 
このアンケート自体が、ホチキス 2 か所止めのため書きにくいです。可能であれば左上の一か所のみ止めてある方が書きやすいです。江別駅

の反対側の改札を作っていただけますでしょうか？せっかく駅に近くても、片方しか改札がないと利用しにくいです。 

13 20 代 男性 大麻地区 三番通りから大麻西小に行く途中、横断歩道を作って欲しい。 

15 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 もう少し広い「ぽこあぽこ」のような施設や、農業体験かバーベキューなどができる札幌の「さとらんど」のような施設を作って欲しい。 

17 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 

学校併設の学童保育（児童クラブ）が少ないと思います。以前の住居地には公立も民間のものもあり、選択することができましたが、こちらは公

営のものがなく、希望先も１年生から待機が多く、我が家も２年生で預け先がなく困りました。現在空きがあり、やっと入れましたが、３年生にな

ると１年生の希望者がいるので退所せざるをえない方が多く、困っている保護者が多くいらっしゃいます。共働きが多い中、学童を増やしてもら

える方が安全も保てると思います。（公園等も１年生から鍵っ子の子供が多数いたりして、トラブルが起こっても大人、親もいないことが多かった

りして、たまたま居合わせて対処せざるをえないことがあったりして、心配だなと思うことが度々ありました）不審者もいたりすることもあるので。 

22 30 代 男性 大麻地区 

子ども医療費の無料（市負担）対象年齢を今より上げて多くの子持ち世帯を呼び込むべき。稚内市は、高校３年まで初診料のみ負担であるが、

江別市は小学校１年生未満まで。少々ケチくさいと感じたし、札幌から江別への移住（特に一戸建てを検討している世帯は江別市の方の土地

が安いため札幌市からの移住を考える）を多くするためには、そういった世帯に子育て医療の良さを全面に出しておく必要があると思います。子

ども医療負担は、他の市区町村より非常に劣っているというのが江別市に２年間住んでみた率直な感想です。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

25 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

市役所での窓口対応について、転入前の自治体に比べると、良くないと感じた。対応いただいた職員さんが面倒くさそうな態度、手続きで説明

されるが、こちらの理解の速度に合わせた話し方ではなく、勝手に突っ走るような説明をされた。何度か訪れたが、その度にされた。転入前の

自治体では、窓口の近くに行くと職員さんが必ず話しかけてきて、窓口でも説明されるときは何度も確認されながらだったので、理解もスムーズ

だった。まちづくりについても、健康づくりについて、転入前の自治体は食生活の改善や運動の推奨 PR を色々な媒体で見かけたが、江別市で

はポスターが市役所にあるのみで PR が良くないと思う。 

窓口対応も含め、市全体やる気がない感があり、一般市民のみが頑張っている感じがする。 

28 20 代 男性 野幌地区 通路が狭いので、冬の除雪をもっとして欲しい。 

29 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 
広報えべつや、まんまる新聞など、とても楽しく読ませていただいています。JR 以外にもバス路線が充実していたので、初めての北海道の冬も

快適に過ごすことが出来ました。 

33 20 代 男性 大麻地区 札幌市と比べ、子どもの助成金が少ないとのこと。水準を上げていただけたらと思います。 

35 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 今は特に有りません。 

37 30 代 女性 野幌地区 冬の除雪軽減、特に置き雪を無くす、減らす対策をして欲しい。 

40 20 代 女性 野幌地区 

私は小学校から高校まで江別市に住んでおり、大学の４年間のうちだけ東京都に移住し、現在は大阪の大学で通信の学生をしています。（イン

ターネットで授業やテストを受けております）江別市は環境面でも教育面でも様々な取り組みがされており、福祉に関しても手厚いサポートがさ

れていることは知っておりました。市政に関しても市長さんや役所の方々が日々熱心に「どのようしたら江別市が良くなるか」ということを考えて

くださっているのだと生活していて感じております。近頃、私は、第一次産業の状況が危機的だというニュースを見ました。江別市は農業も盛ん

で、産直もあるので、一人の市民としてできることは少ないので、どうか、農業をしている方々へ手厚いサポートをして欲しいです。農家をしてい

る方々が苦しんでおられたら助けて欲しいです。私も「地元の食材を使って料理する」「地元の牛乳を飲む」など日頃から意識しております。（も

ちろん実行しています）東京から帰ってきて、江別市は誇れる地元ですし、農業・商業・観光業等、どれをとっても抜かりなく、輝いているところが

多いです。これからも江別市が輝き続けられるよう、就職した際は、地元の発展に貢献していきたいです。いつも市民のために頑張ってくださ

り、本当にありがとうございます。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

41 30 代 男性 野幌地区 

・交通の便の充実 

・歩道の整備（道が悪いところが多い） 

・子どもの習い事や講座の充実 

42 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 新しく就任された後藤市長の活躍に期待しております。市役所の新築はいつ頃でしょうか？ 

45 30 代 女性 江別地区 

昨年の秋に江別に引っ越してきて初の冬を越しましたが、市が行っている除雪の仕方（置き雪）に驚き、対応するのにとても苦労しました。稚内

市に長年住んでいましたが、除雪の仕方に大きな差があると感じました。（稚内市は殆ど置き雪はありません）経費の面など、大変なことも多い

かと思いますが、少しでも改善していただけたら嬉しく思います。よろしくお願いします。子育て支援としての図書クーポンや出産後にいただける

ゴミ袋、無料券についてはとてもありがたく、感謝しています。ありがとうございます。 

46 40 代(50 歳含む) 
 

江別地区 

・江別駅周辺の活性化を希望（個人の自営業等を誘致や支援） 

・中学生くらいまでは医療費を無料にして欲しい。 

・夏休み等長期の休みの時だけ利用できる学童のようなところがあると助かる。又は、企業で子連れ出勤のような一時預かり保育をしてくれる

場所があると子育て共働き世帯はより住みやすくなると思う。 

47 30 代 女性 江別地区 職場の人々や市民の皆さんが、とてもあたたかく、生活しやすい場所だと感じています。これからもその良さを活かしてほしいと思っています。 

48 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

札幌市の地価が高くなっている今、江別市の人口を増やすチャンスですが、定着させるために、色々なことにチャレンジして欲しいです。 

・江別の風を生かした事業、観光 

・飛鳥山公園のネーミングライツ 

・江別の小麦を活かして、新横浜のラーメン博物館のようなものがあったら面白い。仮に駅から遠くても、駐車場完備なら、集客期待大。うどんも

OK。 

・利益が上がったら、それを活かして小中学校の給食無料や高校（市立）の学費無料の施策を打ち出せるかも。人口定着に寄与。 

・江別市と条件の似た他市へ出向等で学ぶ（例：大阪府吹田市、神奈川県川崎市等） 

49 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

江別市に住んで３年、とても好きな街です。ただ、もっと商業施設や飲食店など、新しいお店ができて欲しいですし、若い人たちが移り住むような

魅力的な街にしていって欲しいです。なかでも今期待しているのは、かわまちづくりで、河川防災ステーションのところを改修する計画です。キャ

ンプ場や花火などのイベントを行い、伝統的な行事を作っていけたらもっと住みたい街ランキングが上がっていくと思います。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

50 20 代 女性 江別地区 
カラスが多い。道もフンで汚れているし、夕方になると空がカラスで黒くなるのが今でも嫌で、帰宅する時間をずらしています。少しでも木を少な

くして欲しいです。 

55 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 
豊幌地区に保育園、中学校、スーパーが欲しいです。道路や歩道のアスファルトも整備してほしい。街灯も増やしてほしい。 

交番があると安心します。 

56 30 代 女性 野幌地区 
兄弟が必ず同じ保育園に入れようにして欲しい。子育て支援の充実。現金支給出ではなく、子どもを産んでも良いと思える環境を整えて欲し

い。子育てをしたことのある女性の意見を取り入れた政策を。 

60 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 
江別駅周辺がとても閑散としていて寂しい。野幌駅はきれいになり、周りにお店も沢山あるが、江別駅前はコンビニすらない。これから子どもが

欲しいが、もっと子育てしやすい環境になって欲しい。（金銭的に） 

62 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

冬期間除排雪の改善（特に玄関の置き雪）、都市ガスの自由化（旭川ガスのみで北ガスや他と比較すると高い）、市議会をオープンにして身近

にして欲しい。今回の選挙も各候補が何を目指しているのか公開するものが少なく、もっと、HP を活用して欲しかった。今後は公的に沿った活

動をしているのか、HP 等をもっと活用して政治を身近にして欲しい。 

70 20 代 男性 江別地区 南幌町の様に地域の子どもが遊べる大型遊具のある公園を作って欲しい。 

71 30 代 女性 大麻地区 このような調査など初めてですが、紙⇒WEB 化を希望します 

72 20 代 男性 大麻地区 子どもや若い世代が盛り上がる取り組みに期待します。若い世代の収入からいくと今の日本は生きづらく、厳しいです。 

73 30 代 男性 野幌地区 

・全体的に街灯が少なく暗いです（緑が丘周辺）日が長いうちはいいですが、秋～冬にかけて日が短くなった際、子どもの帰り道が暗いので不

安です。もう少し明るくしてほしい。スーパーの駐車場も暗すぎるし、そもそも電気がついていない。 

・あかげら公園、広いのはいいですが、下に降りていくので人目につかないし、水も流れていて周りも木が生い茂っている為、子どもが遊ぶ公園

には適してないと思います。ただ、江別市は公園の数が多いのはいいと思います。 

・学童、料金が高すぎる。札幌とは全然違うのでびっくりしました。「子育て支援」と言いながら小学生の子どもがいる家庭にはあまりやさしくな

い。働くための学童なのに。 

・水道料金のシステムがわかりづらい。毎月支払いなら毎月検針、もしくは2か月ごとの支払い検針とかにしてくれるとわかりやすい。引っ越して

きたときこの説明が良くわからず困惑した。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

77 30 代 女性 大麻地区 

札幌市に近いという利点を活かして子育て世帯に見えやすい魅力が欲しいです。市内に１つくらい大きく水遊びもできて駐車場があり、行きた

いと思える公園があったり、青年センターのプールが古いのを新しくしたり、医療費が小学生までかからなかったりというメリットが欲しいです。

大麻に住んでいるため、基本的に厚別に行って遊び、用事を済ませることが多いです。もう少し、江別に魅力が欲しいです。結婚するまで江別

に住み、札幌⇒旭川⇒帯広と住みましたが、江別が一番穏やかで好きです。でも人にお勧め出来るものが少なく、江別に住みなよ！とは言い

にくいです。子育て支援も他の市の方が手厚かったです。でも、やっぱり地元が好きなので戻ってきました。今後に期待しています。 

79 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 子育て支援の更なる充実をお願いします。 

80 20 代 女性 野幌地区 江別にも地下鉄が欲しいです。3 つ折りにしたら開きにくいです。送り返す封筒にテープをつけてください。 

81 20 代 女性 大麻地区 子育て支援について情報が家に届いたら嬉しい。 

82 20 代 男性 江別地区 除排雪の頻度を増やして欲しいです。 

83 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 除排雪の頻度 UP を希望。 

85 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 札幌に比べると医療助成の子育て支援面で若干見劣る面があり、多少家庭等、経済的に厳しい状況の改善が進んでいくことを期待します。 

91 30 代 女性 野幌地区 

以前、課税について質問したら「分かりません」と言われました。どちらに聞いたら良いのか伺ったら「国」と返答がありました。その時はあっけに

とられて聞く事が出来なかったのですが、その「国」に連絡したいので電話番号を教えてください。市役所のわかりやすい場所へ掲示を何卒よろ

しくお願いいたします。 

92 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 子どもの医療助成をもっと充実させて欲しいです。 

97 30 代 女性 江別地区 

・子どもの図書チケットのプレゼントはとても助かりました。 

・最近は粉ミルクも高いので、何かしらの補助（チケットなど）あると嬉しいです。 

・南大通りは野幌から上江別まで通してもらえると助かります。 

・いくつかある小児科で先生の高齢化が進んでいるのが心配です。若い先生にも定着して欲しいです。 

98 30 代 男性 大麻地区 
以前住んでいた和泉市では、子の医療費（通院）が 18 歳まで負担額の軽減があったため、江別市においても現在の小 3 からせめて高 3 までの

延伸を期待する。また以前やっていたと思われる住宅購入の補助を復活させて欲しい親世帯との近居）。 

99 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 空き家や市営住宅を積極的に使用してもらう様にした方が良いと思います。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

100 20 代 女性 江別地区 

・子育て支援（子どもの医療費無料） 

・江別駅の改築 

・除雪をもっと綺麗にやって欲しい 

・ユニクロ、GU、無印良品などの誘致をするともっと若者が住みたいと思えると思います 

104 30 代 女性 江別地区 

江別には温泉、北のたまゆら、湯の花などありますが、赤ちゃんを女風呂に入れなきゃいけない様なことがなくなって欲しい。時々、父にお願い

してゆっくり、お風呂に入りたいです。男性風呂には赤ちゃんベッドなし、オムツを取り換えたり出来ない。女風呂にしかないものを男風呂にも入

れて欲しい。男女差別無いまちづくりをお願いしたいです。 

106 20 代 男性 江別地区 高砂町付近の道路が悪く、自転車や歩く際に危険である。 

109 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

・除雪をもっとしっかりやっていただきたい 

・向かいの家が我が家側の道路に雪を捨てるのを注意して頂きたい。市として昨年度は雪山に看板を立てて頂いたが、今年度は直接注意して

欲しい。看板では効果があまり無かった。 

111 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 除雪の回数を増やして欲しい。 

112 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 

・ゴミの回収、分別をもっと細かくした方が良い。⇒プラゴミ無料回収、紙ごみ無料回収等 

・資源回収日を増やして欲しい。 

・除雪をもう少し丁寧にして欲しい。⇒年配の方には辛いと思う。 

・高齢者への公共交通機関の無料化（又は割引）。 

115 20 代 男性 野幌地区 
保育園に入りづらい。子どもの医療費が掛かる。札幌では児童館が無料だが江別はお金が掛かる。あまり子育てをするのに優しくない所だと

思った。 

119 30 代 男性 野幌地区 緑が多くて良いが、公園の遊具などの遊びが少ない。商業施設が少ない。 

121 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 高砂駅付近のカラスがとてもうるさく、フンや鳴き声などが気になる。 

122 30 代 女性 野幌地区 
街路樹がムダにありすぎ。車庫に枝や葉っぱがかぶって邪魔。除雪・排雪が遅すぎ（除雪入る順番がおかしい。先にまわらないとならない場所

を後回しにしすぎ）。新栄台のバスが 1 時間に 1 本で不便（免許がないので普段よく利用します）。 

124 30 代 男性 大麻地区 子育て支援が充実すると嬉しいです。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

132 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 安心して生活出来る街にし続けてください。 

135 20 代 男性 江別地区 江別駅の階段を登り降りしないようにして欲しい。 

136 30 代 男性 野幌地区 
自分が単身赴任中のため、妻が 3 人の子ども（就学前）を育てています。急用時に必要でも預かり場所・料金など難しく、家族状況などの優先

的な支援が欲しい。自治会・町内会の仕組みが分からない。 

138 20 代 女性 野幌地区 

・市内に様々な公園があり、子どもが遊べる場所があって良いと思うのですが、柵が無いため飛び出しが起こる可能性が高いと思います。職業

柄、気になっていたので安全に遊べる様になれば嬉しいです。・子ども育成課の対応が不親切だと 1 年間住んでいて感じました。職業柄、保護

者が市から言われたとお話を聞く事がありますが、母子家庭など様々なご家庭で色々な支援などが受けられると思いますが、話した時にそうい

うことを伝え、教えてあげる優しさが感じられません。また、市は職員の人数が足りていない、現状で切羽詰まっている事を知りながらも待機児

童をゼロにするために子どもを保育園に入れることしか考えていない様にも感じます。子どもを預かるという事は、保護者の大切なお子様の命

を預かっているという事です。命に関わることであるのに手の回りきらない場所へ預けても不安だと思います。江別市は子育てには向かない優

しくないと噂で聞いていましたが、今のままではそう感じます。前向きな改善を願っています。 

140 30 代 男性 野幌地区 まずは病院事業の黒字化を目指すべきではないでしょうか。 

141 30 代 男性 野幌地区 

（札幌・函館・東京・名古屋でしか暮らしたことがなく、偏った意見かもしれません） 

・公園や駅周辺等、地域の環境は非常に綺麗と感じています。 

・市内、特に野幌～大麻間だけでも一通りお店など揃っており、自然も溢れて良いと思います。しかし、気になった点として一つが、公共交通機

関の不便さです。電車通勤しておりますが JR の本数が少なく（特に夜帰宅時）、バスも十分に使える本数ではない。雪で運休は仕方ないのでし

ょうが、これらを踏まえると自家用車無しでは生活がとても厳しいです。野幌～大麻～新札幌方面も移動の需要は多い筈ですが増便を図ってい

ただかない限り転入者は増えないと感じています。江別在住学生が卒業後、札幌市内に引っ越すケースも結構あるのでは？これだけ都心に近

いのに清田区や手稲区と比べても交通機関は貧弱に思います。もう 1 点、知名度の低さも気になります。江別市の場所が判っていても何があ

るのか、それほど知られていない。北海道外の人に「札幌の隣町に住んでいます」と話さないといけない、これは何とかするべきかと個人的に

思います。小樽、エスコンフィールドの北広島、空港の千歳、レベルの何かがあれば最高です。 

144 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 
とにかく雪がふる前はどこに行くにも快適です。歩きやすいし散歩も楽しい。冬の除雪問題さえクリアされていれば最高の街と思います。一昨年

は酷かったですが、昨年は頑張って頂けて助かりましたが、やはり家の前に雪の塊を残されるのはきついです。 
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148 20 代 男性 大麻地区 夜、少々暗い道があるので明るくして頂けたら嬉しいです。 

150 30 代 男性 江別地区 雑草が多い。定期的に処理して欲しい。 

151 30 代 女性 江別地区 

江別駅、高砂駅前をもっと開発して欲しい。病院クリニックを増やして欲しい。（婦人科を受診しようとしたら市立病院以外に１つしかなかった。）

冬の除雪をもっとして欲しい。高砂駅前（鉄東線ときらら街道）夕方のカラスの多さにとても驚いた。電線沿いにびっしりカラスが止まっていて、フ

ンを落されるのでその通りは避けて歩いている。不快だし、不便。歩道も汚い。 

152 30 代 男性 江別地区 

公園（雪溶け後）の整備が遅いので、その年の雪溶けに合わせ、遊具の点検は出来ないのでしょうか。今年は雪溶けが早かった事もあり、公園

で遊ぶ為に一ヵ月程札幌まで行きました。春休みには遊具で遊べる状態でしたが、立ち入り禁止のロープが張られており、小学生（親と一緒に

来ていない）子供達は遊具で遊んでいて逆に危険だと感じました。また、自宅近くの公園がいまだに遊べず困っています。（みずなら公園）いつ

になると遊べるでしょうか。 

154 30 代 女性 
 

江別行きのバスの本数を増やして欲しい。 

155 30 代 男性 江別地区 子供が沢山いるので保育園や幼稚園を増やして欲しいです。 

158 30 代 男性 江別地区 
江別駅周辺から高砂駅までの間で高齢者が買い物出来るスーパーを誘致して頂きたい。高齢化で徒歩１０分以上の所へ行くと帰りが不安。自

転車を持たない（持てない）世帯への支援をお考え頂けると幸いです。 

159 20 代 男性 野幌地区 
道がぼこぼこしすぎているので修復して欲しいです。江別市の中でも水道水の味が違うと思いました。除雪は予算を決めずその年の降雪量に

応じて対応して頂けると大変嬉しく思います。 

161 20 代 男性 江別地区 道路の整備をして欲しい。白線が見えない。路面のデコボコが酷い。 

165 30 代 女性 大麻地区 
財源が乏しいためか子育て支援に（医療費、保育費他）に欠けている気がします。出張所では取り扱っていない業務があり、本庁舎まで行くの

が大変です。札幌みたいに全区の窓口を同じにして欲しい。大型商業施設を誘致して欲しい。 

166 40 代(50 歳含む) 女性 大麻地区 

札幌から移住してきましたが、転入手続きの時点から市役所の職員さんが大変親切でしたし、その他の仕事などで出会う方も親身に対応してく

ださる方が多く、小さなコミュニティで人々が郷土愛を持ち、密な関係性で生き生きと活動されていることを知り、とても良い街だなと愛着を感じ

はじめています。一方、札幌に比べますと近隣のスーパーの物価がやや高い、ゴミの有料品目が多い、高齢化もありイベントや経済活動の盛り

上がりが少ないなど不便を感じます。より住みよい環境になることを望みます。私もこれから江別市民として江別市を盛り上げていきたいと思っ

ていますのでどうぞよろしくお願いします。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

167 30 代 男性 大麻地区 

文京台地区では地域柄大きな商業施設もなく、公園も年数が経過しているところが多いです。 

何か一つでも魅力的な施設、設備があると良いなと思います。近くには大きなツルハがありますし、厚別や野幌までも近いので不便に感じてい

ませんが、大麻方面への行きにくさを感じます。（ツルハの近くの交差点から行けると良いです。） 

170 30 代 男性 江別地区 
江別駅の改札の橋を渡った側にも作って欲しい。 

江別駅の徒歩圏内にスーパー、もしくはコンビニが欲しい。現状徒歩で行けるとは思うが遠い。 

174 30 代 女性 江別地区 
人気の小児科が大体決まっていて、毎回すごく混んでおり札幌の小児科に行くことがあります。人口の割に小児科や産婦人科が足りてない様

に感じます。 

178 30 代 男性 江別地区 高砂駅の周りの汚い林を綺麗にして欲しい。コンビニもあれば良い。 

180 20 代 男性 大麻地区 保育園を増やして欲しい。文京台から中学校まで行く道が車通りも多く夜は暗く不安。環境を良くして欲しい。 

185 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 札幌からの地下鉄が延伸したら便利だと思う。 

188 30 代 男性 江別地区 ゴミの事で市役所に電話したら対応が悪かった。転入したばかりで分からないから聞いたのに、もう聞きたくないと思う程態度が悪い。 

194 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 

子供の医療について、近隣の市町では小学校卒業まで無料としているところがある中、江別市はそうなっていないのが残念です。また、敷地外

ではありますが、我が家の前でタバコを吸っている人がいて、迷惑しています。タバコ自体を否定するつもりはありませんが、歩きタバコ禁止条

例を作って欲しい。 

195 30 代 女性 大麻地区 
札幌に住んでいたので通勤でも行き来していますが、札幌と比べて除雪の回数や、やった後の綺麗さが便利で、大変助かると嬉しく思って感心

しております。それだけでも離れ難くなりました。役所に行く用事も出張所が近く親切で有り難いです。 

196 30 代 男性 野幌地区 学童が少ない。（定員の関係で３年生までしか入れなかった）子供の医療助成の対象年齢引き上げを検討して欲しい。 

197 30 代 女性 大麻地区 高齢者福祉移動手段サービスなどの充実。 

198 30 代 男性 江別地区 子供の医療費・給食費を中学卒業まで無償化を実現して頂きたいです。球技を楽しめる公園を整備して頂きたいです。 

199 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 
江別駅周辺が寂しいので駅直結のお店や支援センター、公園など充実していると良いです。小さな子供がいると車が無いと不便です。高齢者

や乳幼児がいる世帯でも車が無くても生活しやすい街にして欲しいです。 

200 20 代 女性 江別地区 子育てや育児に対する支援が不足している。ゴミ袋が他の自治体より高い。 

204 30 代 男性 江別地区 身体・精神に係わらず、障害の雇用を支援・促進して欲しい。 
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205 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 

子供を保育所に預けたいが加算点数が兄弟入所の点数が低い為、下の子だけ園が決まらず妻が仕事を探せず困っています。札幌であれば

兄弟同時入所は江別より高く、入所の可能性があったのかと考えてしまいます。親などの支援が受けられない家庭だと、空いていればどこの保

育園でも良いという訳にいきません。 

206 20 代 男性 大麻地区 ガラの悪い地域を何とかして欲しい。 

210 30 代 女性 江別地区 
保育士さんのお給料を上げて下さい。人員の確保をして下さい。人手、人目がないと子供の命の安全が確保出来ないと思います。最低正社員

は２０万以上がいいと思います。子供は小さければ小さいほど人手、人目が大切です。 

211 20 代 女性 大麻地区 
・道路の整備 

・観光地にふさわしい環境づくり（雑草が多い） 

212 20 代 女性 野幌地区 子育て支援にもっと力を入れて欲しいです。 
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213 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 

①千葉県流山市で行われている幼稚園児、保育園児の一括預かりが駅や大型商業施設前で行われると当市で働くママ達にとって、とても心強

いものになるのではないでしょうか。施設の定員確保、利用者との SNS での迅速なやり取りなど双方メリットがあると思います。是非導入を検討

して下さい。 

②基本的な住民サービスは官民両方のため、スマホで完結するようにしてください。 

③市立学校の部活を外部に委託、縮小、廃止などをして先生方が教育に集中できる環境を作り、超過勤務分を補填してでも「塾のいらない江

別市」を目指して欲しい。 

④いじめに悩む市内の子供のために子供が（親も）匿名で弁護士に無料相談できる仕組みを作って下さい。 

⑤札幌の市内運賃適用と新さっぽろまでのアクセス改善に取り組んで下さい。 

⑥市が全体としてどのような未来図を描いているのか市民レベルまで伝わって来ません。２００万政令市に隣接する子育てしやすいベッドタウン

では不十分です。PR のために例えば「北の三鷹」、「北の武蔵野」という様に全国の人にわかりやすいようキャッチコピーを作るべきです。前例

にとらわれない市名変更等も考えるべきでは（エペオツ市など）。 

⑦足立区の様な給付型奨学金作るべき。 

⑧市内在住の不登校含む難関大学合格者に１００万円の報奨金をだす。 

⑨パートナーシップ推進と官製ワーキングプア改善、外国籍職員排除もよろしくお願いします。 

⑩大麻地区を生活の実態に合わせ、発展的に札幌市に編入してほしい。ロードマップを示し、少なくとも住民の意識調査をして機運が熟せば住

民投票を実施してほしい。30年間札幌で「2級市民」の扱いを受け、役所にも行きづらいです。不便解消か分区して札幌市に編入するか少なくと

も江別市の一員ではいたくないです。 

216 30 代 男性 野幌地区 

野幌駅南側（ビックハウスやトライアル方面）がもっと発展すると良いなと切実に思います。せっかく素敵なカフェもあったのにコロナの影響か通

常営業している所が少なくなってしまいました。しかし、札幌と比べてのどかで、ご近所づき合いもあり、良い地域です。子供達もすれ違う度に挨

拶してくれて驚きました。 

とても穏やかな気持ちになりました。 

これからの江別市のまちづくりに期待しています。 
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217 30 代 男性 野幌地区 

子育て世帯の支援を充実させてもらえたら嬉しいです。同年代の札幌に住む子育て世帯は家を建てるのに札幌近郊で土地を探しており、石狩

市、北広島市、南幌町等に知人も移住しました。今後の人口増加の為にもまず、医療費助成の年齢拡大をお願いします。保育所も増やして欲

しいです。 

空地の有効利用でコストコやイケアの様な大型商業施設も見どころになると思います。蔦屋書店は楽しいです。 

220 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 

えべチュンラーメンは江別特産品として、もっとアピールするべき。札幌に４０年住んでいて、江別に住むまで１度も聞いたことも食べたこともな

かった。これだけ美味しいのにもったいない。札幌市民で私の様な人は多い筈です。全道や全国の皆さんにもっと知って貰えるようアンケートの

一コメントで終わらせず、重く受け止めるべき。株式会社菊水とタイアップするべき。株式会社菊水と江別市双方にメリットがある様に尽力して下

さい。 

221 20 代 男性 大麻地区 地下鉄が通るようになると嬉しいです。 

222 20 代 男性 大麻地区 
子供達にとってデジタル端末（Chromebook)を貸与している事は存じていますが、１㎏弱は重く負担に感じる子も一定数います。可能なら iPad を

貸与してもらえると授業もしやすく、生徒も楽かとここ数年考えています。 

223 30 代 男性 江別地区 八百屋を増やして欲しい。 

225 30 代 女性 大麻地区 

子育て支援が甘すぎる。札幌と比較しても良い所があまり無い。保育料も２人目以降も掛かるし、給食費も掛かる。第２子以降希望する人達に

とっては江別で子育てをするという選択は取れないのではないか。私も全く子育て支援の面で江別を選ぼうと思わなかった。札幌の方が、保育

料が２人目以降かからないです。もっと、頑張って下さい。ベッドタウンとしても必要性はあるかもしれないのですが、その後また札幌、道外に人

が流れて行きますよ。兵庫県明石市のような先進的な取り組みをもっともっとして欲しいと思います。人並みじゃだめですよ。 

228 20 代 女性 江別地区 一時停止の標識がなく、住宅街なのに危ない所があるので、一度見直したほうがいい。 

229 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 

子育て世代の恩恵があまりない。前の居住地では出産にお祝い金が貰え、おむつゴミは透明の袋で捨てると無料で捨てられるなど有難い制度

がある市町村が多かったが、江別市では特に無いので残念。医療費も小学生から掛かる（多少負担はして頂けるが）と聞いて驚いた。やはり都

心に近づくとお金が掛かると痛感。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

230 30 代 男性 江別地区 

レンガの街なのにレンガの建物や街並みが少ない。江別の観光やイメージのためにもう少し増やしたらどうか。市役所もレンガが何も無い。転

入前は子育に優しい町と聞いていたが、転入してみると遊ぶ場所は沢山あるのに仕事をして子供を預けるには厳しい。保育園が少なすぎる。

定員が少なすぎる。市立病院なのに院内保育がない。一時預かり保育も、転入時期が遅いと定員いっぱいで断られ、預け先がないので就職で

きず、結局４月入園まで１年ダメにした。転入するにはとても厳しい町。 

232 30 代 男性 江別地区 

・子どもだけではなくて、若年者に対しても支援があると良いかと思います（転入にかかる引越費のサポート、転職へのサポート、結婚新生活支

援等） 

・転入者に対してのガイドマップ（簡易版） 

・冬の除雪の際に出入口に置き雪があると個人の除雪労力が多くなり負担があるため配慮してほ欲しい。（出入口を除雪した 30 分後に置き雪

があり、再び出入り口の除雪が必要であったため） 

233 30 代 男性 江別地区 ショッピングモールが有れば活気付く。 

234 30 代 女性 大麻地区 

「子育て応援のまち」といいつつ、どの辺が応援になっているのか疑問である。江別の近隣の町の方が支援が整っているにも関わらず、この様

に言えるのがすごいと思う。今どき、医療費支援が小 3 以下までとは遅れに遅れているのではないか。札幌の隣町で土地が買い易いことが人

口増となっているだけで、この町に魅力を感じて来ている人はどの位居るだろうか。今の所不満しかない。こんなに遅れていると気づいていれ

ば来なかったと思う。後悔している。 

236 20 代 男性 野幌地区 

待機児童 0 の街と聞いていたのに待機児童になってしまい、上の子は幼稚園に入れたから良いけど下の子がまだ声掛かっていないので、臨時

で誰でも入れる無認可保育園がもっと有ってもいいと思う。転入前の旭川でも無認可保育園を使っていたので江別はそこが残念だと思う。旭川

と比べたくはないけれど冬の除雪・排雪がなってないから冬は 12 号すら 1 車線で、運転しづらい。 

237 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 
（放課後児童クラブ）学童がないに等しい。あっても 1，2 年までとか。札幌市では子どもを学童に預けていたが、江別では民間の高い所しかなく

預けにくい。（第二小学校近辺）市が開設する場所を増やして欲しい（定員含め）。子育て支援を標榜するなら尚更。 

239 30 代 女性 江別地区 江別駅がもう少し綺麗になれば嬉しい。周辺もにぎわいが欲しい。 

241 40 代(50 歳含む) 女性 大麻地区 

大麻に住んでおりますが、野幌や江別に比べ、寂しい印象です。駅の周りを中心に、もっとお店や公園など明るい雰囲気の町であったらと思い

ます。近くに大学や高校が４つも有るのですから、駅前を中心に学生が賑わう活気溢れた町を望みます。江別市で生まれ育って大好きなまちで

す。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

243 30 代 男性 大麻地区 
未就園児でも預けられる施設を増やして欲しい。保育園に入られず困っている。ぽこあぽこの施設内に子ども用だけでもいいのでトイレを作っ

て欲しい（遊びに夢中でトイレが間に合いません）。 

244 30 代 男性 野幌地区 
除雪への補助体制が弱い。私道を有しているが、道幅が狭く、補助対象ではなかった。除雪・排雪は自己負担となり辛い。公衆用道路として一

般に使用を可能としている為補助の対象とするべきではないか。 

248 20 代 男性 大麻地区 
子育て（乳幼児）支援施設がどうしても野幌地区が中心のため、車の無い他地区民は利用しにくい。野幌以外にも JR 駅に近い施設の増設をお

願いします。 

249 40 代(50 歳含む) 女性 大麻地区 
参加料 500 円のフリーマーケットを各地区で開催してほしい。民間の出店料 2,000 円～3,000 円はあまりにも高すぎて出店者も少ないし、それに

伴い客も少ない。悪い循環、大麻ラルズ前でフリマを開催して欲しい。 

252 30 代 男性 野幌地区 除雪をもっと行って欲しい。子どもが参加出来るようなイベントが欲しい。 

255 30 代 男性 大麻地区 札幌市のように第 2 子以降の保育料を無料にして欲しい。保育園を入りやすくして欲しい。 

256 20 代 男性 野幌地区 ユニクロやニトリなど生活が楽しくなるような施設があれば、江別市はもっと活性化すると思います。 

257 30 代 女性 野幌地区 

・江別市の現況がわかりませんが、学童保育を充実させて欲しい。（現在 2 歳ともうすぐ出産予定の子がおり、保育園は入園出来ましたが小 1

の壁が不安） 

・市が違うので難しいのは承知ですが、地下鉄が新さっぽろから延伸されるとより一層通勤しやすくなる（冬は JR が止まる）から良いなと思いま

す。地下鉄があったら移住者がもっと増えると思います。 

・市役所は建て替えしても良いのではないかと思います。市役所に行くたびに古くて暗いイメージになります。 

260 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

江別駅と条丁目地区、駅裏の開発を進めて欲しい。 

・江別駅～駅を陸橋化し、南側からも利用出来るようにしたい。 

・条丁目地区～マンションなどの住居ではなく、商業地区として大型店の誘致を含めて検討して欲しい。 

・駅裏（南側）～南側住民は駅の利用が不便、新しい陸橋を作る前に駅自体の陸橋化を検討して欲しかった。 

・水道庁舎と北海道信用金庫（江別支店）の条丁目地区への移転、江別神社の山と萩ケ岡遺跡を保護して欲しい。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

264 30 代 女性 江別地区 

・子どもの屋内移設を増やして欲しい（市民無料） 

・高齢化に伴う車の免許返納による交通網の発達（バスや路線を増やす） 

・江別駅の建て直し（野幌ばかり綺麗になっている） 

266 30 代 女性 江別地区 

期待以上に子育てに良い環境と感じています。札幌とのアクセスを活かして、江別市内を都会化せずに充実・発展してもらいたいと思います。

また、ガーデニングに熱心な家が多い様に見えて毎日の自転車移動が楽しいです。江別に限らないのですが、子育てママの多様な活躍（保育

園入所にとらわれない可能性）について考えてみてもらいたいです。そういったことを検討するプロジェクトがあれば参加してみたいくらいです。 

267 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 

札幌から引っ越してきました。気になっている事があります。 

・車道と歩道の溝に雑草が生えている。道路清掃車は無いのでしょうか。 

・草・木を捨てられるゴミ収集日が設定されていない（札幌市は月に 1 度無料で収集日が有る）。 

・市が草刈りをやっていない、雑草が多い。 

・道路が汚い（ゴミがよく落ちている）舗装が悪い。 

・上記は町内会で定期期に管理する様にしていると広報等で読んだが、町内会の助成や活動は行われているのか疑問に感じています。 

上記、札幌にいた時は全く気にせず生活していましたが、余りに目に付いてしまって意見しました。他にも有りますが、まずこれを何とかして欲し

いです。 

270 40 代(50 歳含む) 女性 大麻地区 
人口の多さ、土地の広さの割に活気がない。もっと活性化する企画や生活し易い提案などをして欲しい。市民の為の催し物がない。コロナでし

なかったお祭りや催事（やきもの市）を復活させる為に、市が手助けをしてあげて欲しい。他の市に比べて助成が少ない様に感じます。 

272 30 代 男性 大麻地区 人口ピラミッドがゆがまないようにする取り組みが可能な市だと思う。 

273 30 代 男性 大麻地区 

商業化する事は追わずに医療を充実させて最高に住みやすい住宅街を目指して欲しい。公園の整備、除雪のクオリティ向上、市民農園の普及

などを主に求めます。あと、大麻高校の学力向上も必須。突き抜けた進学校を促進するなら今の助成金の条例では無理です。江別市として別

途用意すべき。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

274 30 代 男性 大麻地区 

公園の遊具の利用できるのが周辺自治体と比べ遅すぎる。4 月頃には使えるようにしてほしい。今後、高齢者層が激減するのは明らかなので

明石市まではいかずとも、移住者や子育て支援をはっきりと分かる形でやって欲しい。 

①新築予定者に土地代などの補助 

②子育て世代への減税 

276 30 代 女性 大麻地区 
レンガと小麦でピザフェスとかやって欲しい（牛乳も有るし）まちづくり活動を学生の時にやっていたので機会が有ったら私も何か参加してみた

い。ちょっとした自然が近くに合って心が落ち着きます。ここに来て良かったです。これからよろしくお願いいたします。 

277 30 代 男性 江別地区 

外国人のコミュニティが有れば外国人は生きやすいのではないかと思います（妻目線）。横に繋がりにくいので、転入手続きの時に「こういう物

のも有りますよ」とチラシ等を一緒に渡してあげるなど支援してあげればよいのにと思います。異文化が入り混じるともっと素敵な街になるので

はないかと江別大好き妻は思います。 

279 30 代 女性 野幌地区 
江別市内のパン屋さんやカフェなどのガイドブックをよく見ます。小さな子どもがいるので、市内のこれぞれの特徴が書いてある公園ブックがあ

ると嬉しいです。 

280 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 

エブリで行っている「えべチュンクエスト」に参加し、子どもと楽しみながら散歩やドライブをさせてもらいました。おいしいランチを食べ、美原大橋

を見られる防災ステーションなど、ゆっくりのんびりできる場所があり、江別が好きだなーと思ったのがきっかけの一つです。可能であれば、野

幌から江別まで散歩道がずっと続くと嬉しいです。でも、今のまま高砂駅周辺ののどかな感じも好きです。室内の大人も体を動かして遊べる場

所があるといいな。ボルダリングとか卓球とか、大人も子どもも天候に左右されずに遊べるゲームセンターとかではない場所。 

281 30 代 女性 江別地区 
江別駅と高砂駅の間の陸橋（ボロ橋）が窓ガラスも曇っていて子どもたちの通学に不安を感じています。せめて、ガラスだけでも外から見えるよ

うにしていただきたいです。何かが有ってからでは遅いので。 

282 30 代 男性 野幌地区 
医療費の助成が本州と比べて短い期間で終わるのが悲しかったです。給食費も無かったので正直江別に来て出費は増えました。小児科も少

ない、ゴミ袋も高い、公園や自然の豊かさは素晴らしいが、子育てが終わってからのメリットを感じられない。 

283 20 代 男性 江別地区 牧場町は夜ライトが少なく暗い為、犬の散歩等の外出時は少々不安が有る。 

285 30 代 男性 野幌地区 新しい家が増えた地域の為、公園に子どもが溢れていて、遊具で遊べない。整備して欲しいです。（とちのき公園） 

292 20 代 男性 野幌地区 
子育てや教育について他市町村と差を付ける取組をして欲しい。死産や子どもを無くした人への支援をもっとして欲しい。出産支援ばかりで、ど

こに相談すればよいか全く分からなかった。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

295 30 代 男性 野幌地区 ドン・キホーテや業務用スーパーが有ったらもっと嬉しい。 

296 30 代 女性 野幌地区 

子どもの頃に来ていた時は中央バス路線が家の前にあったのですが、今は JR バスのみになってしまい不便です。2 番通りの活性化と交通の

利便性向上と蔦屋書店の方面や、やすらぎ苑方面のバスも有れば良いなと思いました。LINE で排雪情報が見られるのはとても便利で良かった

です。 

298 30 代 男性 野幌地区 

・GU、ユニクロを建てて欲しい。 

・12 号近辺に広い土地が多くあるので大きな商業施設等建てて欲しい。 

・プラゴミの回収はしないのですか？札幌市では回収しており、有料ゴミに出さなくても良いので。 

299 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 

・雪対策 

・公園整備 

・子どもの習い事の充実 

・町の安全対策 

上記をもっと充実して欲しい。 

300 30 代 女性 江別地区 

現在、2 歳の子どもがおり、職場の保育園（江別市）に預けています。2 人目の妊娠を機に上の子どもを江別市内の保育園に預けたいと考えて

いるのですが、家の近くの保育園では 2 歳クラスの空きが全く有りません。共働きで 2 人ともフルタイムで仕事をしています。2 人とも勤務先は江

別市外で朝早くから出勤していますので、家の近くで子どもを預けたいと思っています。早急な対応をお願いいたします。 

302 30 代 男性 野幌地区 

・住宅街にも歩道を整備して欲しい。（通学路） 

・街灯を増設して欲しい。（公園が夜暗くて怖い） 

・除雪した雪を家の前に置いていかないで欲しい。 

305 30 代 男性 野幌地区 江別市独自の子育て世帯に対する支援（給付金・給食費の無償化など）を幅広く行って欲しい。 

308 20 代 女性 野幌地区 駅の周りにあるスナックみたいな所の酔っ払いになじられ、「走るな」と言われてうるさかった。治安が悪い。 

310 30 代 
 

江別地区 出産出来る病院が全然無いんだなぁと思いました。 

314 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 性的マイノリティに関する施策も少しずつで良いので進めていただきたいです。 

317 20 代 男性 江別地区 育児のし易い環境にどんどん改善していって欲しいと思います。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

318 30 代 女性 野幌地区 

江別市は住みやすくて自然が有り、食べ物（小麦、とうもろこし、大豆等）も美味しくて人も優しい方が多くので大好きです。江別に一軒家を建て

ずっと住みたいと考えています。あとスーパーのダイイチがあれば嬉しいのと子育て支援をもっと詳しく知りたいです。結婚してもうすぐ 1 年にな

り、色々と落ち着いてきたので共働きしようと考えています。子どもが２～３人欲しいですが、今のアパート 1DK だと子どもを育てるには厳しいの

で一軒家が欲しいですが、今は高くて手が届かず、子どもに家となると、やっぱり諦めた方が良いのかなと思ってしまいます。 

324 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 障がい者に優しい街にして欲しい。 

330 30 代 男性 野幌地区 

子育て世代に掛かる費用の軽減を、今以上にご検討していただければと思います。例えば、兄弟がいる家庭への給食費の無償化や学童を利

用する際の利用料の援助、15 歳または 18 歳までの子どもの医療費の完全無償化等、他の自治体に負けない取り組みを期待します。よろしく

お願いいたします。 

333 30 代 男性 大麻地区 

・電気代、水道代の負担軽減。 

・駅前と商店街の活性化。 

・地域対抗のイベント（特産物を活用した料理や運動競技）。 

・排雪の充実化とその雪を有効活用出来ないか。 

334 20 代 女性 野幌地区 以前住んでいた自治体ではコロナ禍の支援がとても良かった（1 世帯に 5,000 円の商品券を配布）江別市では無いと聞き、とても残念に思った。 

337 20 代 女性 江別地区 
ゴミの分別を札幌市と同じにして欲しいです。子ども医療費助成の初診時一部負担金ののみの対象を拡大して欲しいです。（最低でも小学校 6

年生までは一律初診時一時負担金のみ） 

342 30 代 男性 大麻地区 

江別市は札幌に近い割に土地の値段が安いため、若者（子育て世帯）が増える要素があるにも関わらず、それを活かしきれていないと感じま

す。例えば、今回の移住の際、期中から入れるこども園が１つもない。医療費補助も小学校 3 年生までと他の地域と比べると大きく見劣りします

し、これでは子育て支援に力を入れているとは思われないです。（子育て支援に力を入れていると言われる東神楽町は 18 歳に達する日以降の

最初の 3 月 3 日までです。）また、市内の小中学校の校舎もとても古く、とても学びの環境が良いとは思えません（特に大麻小学校）。私が通っ

ていた 20 年前でもかなり古さを感じていましたが同じ建物を未だに使っている事に驚きました。市役所の建て替えも重要だと思いますが、本気

でポテンシャルをアピールするのであれば、先にやるべきものが有ると思いました。札幌という大都市へのアクセスも良く、環境も悪くないのにイ

マイチ印象に残らない街である現状は出身者としては非常に残念です。思い切って振り切れば大化けする可能性に満ちた街だと私は思ってい

ます。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

348 20 代 女性 
 

子ども医療費の助成が低学年までなのが嫌です。札幌市は中学校終了前までなのに。 

349 30 代 女性 大麻地区 

江別に引っ越してから約半年後に息子が生まれました。そこで初めて知ったことが江別は子育てにとても良い環境が整っている事です。「ぽこ 

あ ぽこ」をはじめとする支援センターが沢山あり、月に 1 度の移動式支援センター（あさのわなど）も充実していて有難いです。子育てお母さん

を孤立させないという気合を感じます。これからも末永くよろしくお願いいたします。 

348 20 代 女性 
 

・青年センターをもっときれいに、老若男女が使える施設にして欲しい。 

・市役所を改築までいかなくても明るい雰囲気に（レンガ・木の使用）にしてほしい⇒経費は絶対に削減して欲しい。 

・子どもが遊べる場所（木のおもちゃが有ったり等）を増やして欲しい。 

・石狩川を利用して遊歩道を作り、サイクリングロードを作って欲しい（ベンチの設営、子どもが遊べる場所など）。 

・公園をもっと綺麗にして欲しい（スウェーデンのローゼンデールガーデンのように）。市のシンボルに、岩見沢のバラ園みたいな感じに。 

・EBRI が残念、建物は素晴らしいのに、もっと素敵にして欲しい。 

・何でもポップアップは駄目、審査制度は設けるべき。 

・デザイナー（江別出身）の物を置いたりして価値を上げるべき。蔦屋書店の様にしたら良いのでは？ 

・コーヒーと野菜（オーガニックは OK)は良いが、あとは必要無し、微妙。 

・ハンドメイドも江別とリンクさせて欲しい。何でも置けば良い訳では無い。 

・レンガの製品やガラスとか、江別を思わせるものを置いて欲しい。 

・湯川公園をもっとマシにすべき、土地が有るのだから犬を優先させるのでは無く、お花を植えたり、子どもが遊べたり市民の憩いの場にして欲

しい。 

色々な所に住んだ経験が有りますが江別出身です。江別をより良くしたいと思っておりますので、意見を沢山書かせていただきました。 

351 20 代 男性 江別地区 
住んでいる地域に近い江別駅周辺の再開発は進めない、もしくは難航しているのでしょうか。正直、江別駅が野幌駅より再開発が遅れているの

が悲しく思ってしまいます。周辺環境や利便性もあるとは思いますが、江別駅周辺が時代に乗り遅れてしまった様に感じます。 

354 30 代 女性 
 

子どもの医療費の助成が低学年までなのが嫌です。札幌市は中学校修了前まで有る。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

357 30 代 男性 大麻地区 

・文京台と大麻をつなぐ歩道橋や駅前の再整備 

・保育の無償化 

・車がなくても住みやすい町 

358 30 代 男性 江別地区 

・子育て支援を充実させて欲しい。 

・住民税が高い。 

・除雪費拡大、置き雪有り過ぎ、置き雪のために除雪している様なもの。 

362 20 代 女性 江別地区 私の住んでいる豊幌はコンビニしかないため、スーパーを作っていただきたいです。薬局もあると大変助かります。 

363 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 

・高齢者になって運転免許証を返納した後の交通機関の充実を図って欲しい。（乗合タクシーなど） 

・神殿医療費補助の拡充、せめて小学生まで、出来れば中学生まで。 

・アスレチック遊具が少ない。例えば、札幌手稲区の明日風公園の様な公園が有れば良い。 

365 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 
札幌に近い事も有り、生活する上では便利である。エスコンフィールドのある北広島も近くて良いが、これからの街として発展が期待出来ると思

われる。 

369 30 代 男性 江別地区 冬の除雪対策、中道や歩道が狭く、子ども達の通学路は危険な気がする。 

370 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 除雪の充実、専門学生、大学生等への補助があると助かります。 

371 20 代 男性 江別地区 子育ての町としながら、子育て関連について所得制限が有りとても驚きました。医療や子ども手当等、子どもには平等な支援を望みます。 

372 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

・公園の遊具を早く使えるようにして欲しい。 

・江別駅を新しくして欲しい。 

・学童が有料と無料の地域が有るのが不満。統一して欲しい。 

・学童の終了時間が早い。17:00 まででは共働きは辛い。 

373 30 代 男性 大麻地区 大麻地区と文京台地区の接続、JR 線に掛かる歩道橋がベビーカーで通る事が出来ない、子どもと一緒に安全に通れる様にして欲しい。 

375 20 代 女性 江別地区 ・保育園の近くに小さい子どもでも安心して遊べる公園を作って欲しい。(例）遊具の少ない自由に走り回れる公園。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

378 30 代 男性 大麻地区 

・一時預かり保育の週 3 日の制限をなくして欲しい。短時間から就業できる体制。 

・病児保育充実。 

・小中学校のレベルアップ（学力）＋近隣に目標になる様な偏差値の高い高校が必要＋進路-将来まで見据えた指導が必要。 

383 30 代 男性 野幌地区 子どもの遊び場が増えます様に。 

384 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 次世代を担う子ども達のための支援強化。高齢者に優しいまちづくりをお願いします。 

386 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 除雪、排雪の仕組みにもう少し力を入れて欲しい。 

387 30 代 男性 野幌地区 右折用信号が少なく、混雑の原因になっている箇所が見られる。（国道 12 号線、2 番通り） 

388 30 代 男性 野幌地区 
就学前の乳幼児の初診料が無料だと嬉しいです。ゴミ回収が 8 時 45 分より前の時が有り、ゴミが出せなかった事があります。自宅から小学校

までの距離がとても遠いので、そういった家庭は車での来校を認めて欲しいです。（参観日、入学式等の行事） 

389 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 バスの便の充実又は自動運転車を利用した人を運ぶ制度。 

392 20 代 女性 野幌地区 自然を守って欲しいです。自営業の人も働きと生活のしやすい税金制度や免除の分かりやすいパンフレット等があると助かります。 

393 30 代 女性 
 

札幌から転入してきて子供医療が１割、４年生から３割かかる事に衝撃を受けました。一番風邪等を引きやすい低学年のうちは、せめて薬代だ

け無料にするべきです。札幌も石狩も無償化に務めています。正直、子育てサポートの一番マイナス点だと思います。江別では家を建てるのは

無理かなと思いました。（ぜんそくやアトピーなど持病がある子供だと頻繁に通院するので大変です。） 

394 30 代 男性 江別地区 

子育て支援について、国が子育て支援について重きをおいている事を鑑みて、江別市としても積極的に取り組んで頂きたい。少子化対策として

新生児へ支援強化（他の町村では生誕に伴い、現金交付や３歳までの継続支援が手厚いところもある）等。また、小児科病院の数が少なく、毎

回受診まで時間を要するため江別市への小児科誘致を進めて欲しい。 

除雪について、これは江別市に転入してきて一番不便に感じている。除雪は下手だし、排雪は全然入らないし、豪雪地帯としては致命的だと思

う。予算組をもっと考え、岩見沢や栗山等近隣地域を参考にし、全て考え直して欲しいと思う。 

要望・意見 

江別市は札幌市のベッドタウンとして地域的に人気があるので、新規転入者への勧誘に力を入れるより、今暮らしている市民への支援強化に

力を入れて頂きたいです。 



 23 / 28 
 

No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

396 30 代 女性 大麻地区 

物価が高騰する中、今回の子育て世代への図書券の配布の様な直接的な支援は大変有り難く思いました。ひとり親で仕事と子育てで多忙な

中、新しい支援や政策が有っても申請に手間が掛かったり、結局利用しなかったりでは勿体ないので、今回のように一律で送って頂ける方法も

良かったです。札幌の友人の所は小学生の学童が無料なのに、江別全体は分かりませんが、私の地域は習い事1つ分くらいの値段で有料で、

とても困っています。 

399 30 代 女性 江別地区 
除雪が雑。家に固い雪が置かれ、出勤の時に車が出せない。夜除雪して、また毎朝固い雪で疲れる。何とかして頂きたいです。切に力を入れ

て欲しいです。 

403 30 代 男性 野幌地区 
煉瓦の街にして欲しい。公園の屋根（かさ）つきのベンチ、テーブルをたくさん置いて欲しい。焼き物流派や作家を有名にして全国に知名度を上

げて欲しい。出会いの場や交際費等の結婚支援をして欲しい。 

406 20 代 男性 江別地区 

児童館を増やしてほしいと思います。（民間の） 

小学校の下校後、共働きの親だと預ける先がなく困っています。また、市で運営している所が少なく、個人で行っている所だと費用が高く預けに

くいのが現状です。 

407 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 

小中学校の古いトイレだけでも早急に改修して欲しいです。色々な方に聞いていますが、トイレを我慢し、トイレに行かないよう水分を控える子

がいるようです。学校に行って実際使用して調査してください。子供の体に悪いです。また、プラゴミを分別して欲しいです。（他の市町村に行っ

たら分別するところばかりです。） 

410 40 代(50 歳含む) 女性 大麻地区 

札幌近郊で若い家族が転入しているイメージで来ましたが、ゴミ袋は高い、子どもの医療費負担は大きいなど今のところ良かったと思うところは

無い。何に税金を使っているのだろうと夫と不思議がっています。札幌より寒く、雪も多く風が強いのだから、それ以上のメリットがないと移住は

進まないと思うし、知人にも薦めない。 

411 20 代 女性 大麻地区 大麻にもう少しコンビニ（ローソン、ファミリーマート）を増やして欲しい。野幌だけでなく、大麻も発展させて欲しい。 

412 20 代 男性 野幌地区 
札幌近郊の市町村にはほぼ道の駅があるが江別市には無いので、１２号沿い（豊幌方面）、２７５号沿い（角山方面、）江別恵庭線沿い（北広島

方面）、いずれかに出来れば良いなと個人的に思いました。 

413 30 代 男性 江別地区 

子育て支援に関して旭川市の方が良かった。今と同じ条件だが、医療費の助成、第３子の保育料や副食費、学童への入りやすさ等。多子世帯

は年齢制限せずに助成して欲しい。旭川市に所得制限はあったがかなり助成されていた。医療費も小学４年生から３割の負担は大きすぎる。

土地や実家の事が無かったら転入していなかったと思う。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

416 30 代 男性 江別地区 
江別駅前の活性化、子育て支援の更なる拡充、よろしくお願いします。 

418 30 代 女性 野幌地区 
江別は札幌からも近く、住み易いと思うが、野幌大麻に比べて江別周辺は何も無く、せっかく駅が近いのに勿体ないし、とても寂しい感じがしま

す。特に夜は暗く、小学校跡地横を通る時は怖い。難しい事と思いますが、江別周辺がもっと活性化すれば良いなと思っています。 

419 20 代 男性 江別地区 
これから子育て世代になるため、現在の支援だけではなく、経済的に支援して欲しい。長く江別に住むとするなら、家を建てる事も検討したいが

経済的な不安があり、南幌町の支援に魅力を感じる。 

420 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 

ゴミの分別がいい加減で、燃えるゴミに出す量が多すぎる。プラスチックや紙類のリサイクル等の資源への意識が低い。冬の除雪、排雪が下手

で道路が狭く危険。高く積もった雪の為、見通しが悪く雪を削って行くだけなのでツルツル路面。せっかく家の前を雪掻きしても無情に置き雪す

るので知り合いがいても移住は薦めない。 

422 30 代 男性 野幌地区 代々木町の街灯を増やして欲しいです。ニトリ、魚べい、大型スポーツ店が有れば便利です。 

423 30 代 男性 江別地区 乳幼児医療の対象年齢を上げてほしい。ゴミ捨てがややこしいのでシンプルにしてほしい。 

425 20 代 男性 野幌地区 
野幌若葉町にカフェとコンビニがもう１件ずつ欲しいです。現在はセイコーマートとコーヒー館のみ。テラスハウスの様な賃貸（ペット可）が増えて

くれると選択肢も広がって有難いです。どうしても戸建てが多いので。江別市自体は道路も広く程よく静かで非常に住みやすいです。 

427 30 代 男性 大麻地区 保育園に入りにくい状況をどうにかして下さい。 

428 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 
企業の誘致→税収を上げる→市内公共施設（特に役所）の改築、改修。 

430 40 代(50 歳含む) 男性 大麻地区 札幌、旭川は子供の手続き等で住民票等を取得する際、料金が掛からないが江別市はお金が掛かった。 

432 30 代 男性 大麻地区 より魅力的な街になって欲しい。 

435 30 代 男性 江別地区 JR やバス等の整備に力を入れて欲しい。 

436 30 代 女性 江別地区 
置き雪を何とかして欲しい。子どもがいると中々雪かきが出来ない。（コレがなければ最高です）紋別流氷公園みたいな中でも外でも遊べる場

所があると遊びに行きやすい。ぽこ あ ぽこは時間、人数制限があるためタイミングが難しい。 

438 30 代 男性 大麻地区 学童保育が足りない、（公立の）保育施設が足りない。子の医療費負担上限をあげて欲しい。 

440 20 代 女性 大麻地区 バスが少ないです。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

443 30 代 男性 野幌地区 

・子育て支援の更なる拡充⇒図書カードなど教育的なもの、減税や無償化など金銭的なもの、キッズルームやキッズスペースなど子どもと一緒

に行けて楽しめる場所の提供など環境的なもの。 

・共働き家庭への支援⇒家事代行やベビーシッター利用の際のクーポン発行など。 

449 30 代 女性 江別地区 市の排雪が新しい住宅地だからなのか入らない。住んでいるのは皆一緒なので入って欲しい。 

451 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 
小学校、中学校の給食をオーガニック給食にして欲しい。小麦の町なので給食で使用している小麦を全て江別産にして欲しい（パン、うどん、パ

スタなど）。 

453 20 代 男性 江別地区 冬の時期、排雪をもっとして欲しい。道幅が雪で狭くなり、車 1 台分の幅もギリギリで小学生などの子ども達に危険を感じた。 

455 20 代 男性 大麻地区 

江別市はとても住みやすい街だと思います。人・治安・自然など生活環境は札幌市よりはるかに恵まれていると感じます。私は今まさに現役で

子育てしている身ですが、今より益々子育てに関する政策を実行していただけたらなと願います。そうすればこの恵まれた環境と合わせてより

素晴らしい街になると思います。 

456 20 代 女性 野幌地区 

就職で北海道に来ましたが、今後結婚して子どもを育てていくことを考えると、地元を離れているための不安が大きいです。女性でも働きながら

子どもを育てられる様なまちづくりを期待しています。以前住んでいた山形市は融雪道路が多く、冬でも出歩き易かった印象です。降雪量が違

うと思いますが、可能であるならもっと導入していただきたいです。 

460 30 代 男性 江別地区 子どもの医療費負担が大きい。何度も転勤してきましたが小学生の医療負担は初めてです。 

461 40 代(50 歳含む) 男性 江別地区 

・以前住んでいた時より、野幌駅周辺の再開発が進み、市の発展が感じられます。しかし、鉄東線の一部が閉鎖された事により上江別地域から

新札幌方面への自動車での移動が不便になった様に感じます。そのため、江別地区と野幌地区の南大通りの接続が早期実現することを期待

しています。 

・江別駅の歩道橋が架け替えられ、以前住んでいた時より南側は便利になったと思います。出来ればより利便性が向上するよう、江別駅に南

口改札を設けていただけるようにＪＲに働きかけをお願いします。 

463 20 代 男性 大麻地区 子育て支援を充実させて欲しい。水道代をクレカで払えるようにして欲しい。蔦屋書店のような施設をどんどん呼び込んで欲しい。 

464 20 代 女性 野幌地区 とても住みやすいです。 

466 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 札幌駅まで地下鉄があるとすごく良いと思います。バスの本数も増えるととっても有難いです。広い公園にバスケットゴールを設置して欲しい。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

468 
 

男性 江別地区 

・シルバー人材センターの就職先が予想していたよりも少なかった。経験を活かした仕事先を探したが、70 歳以上は募集が無く大変残念な思い

をしました。 

・江別は大きな企業が少ないので今後の事を考え、工場誘致に努めて欲しい。 

・内外にアピールが重要なので江別は「何々のまち」といったキャッチフレーズを考えた方が良いと思います。 

473 20 代 男性 江別地区 

街灯が少なく、歩道のでこぼこが目立ちます。高齢者や子どもたちや自転車の人達が大変だと思います。バスの数も少ないし、走っている場所

も少ない。以前はもっと路線があったと聞きました。若い人すべてに車がある訳ではないので困っています。子育て世帯だけではなく若者にも支

援が欲しいです。 

479 30 代 女性 江別地区 

引っ越してから便利だと思う所が沢山有りました（ＬＩＮＥでお知らせが来る、ゴミ袋や大型ごみシールがコンビニで買える、ゴミ分別が簡単、子ど

もが遊べる施設や公園が多い等）。また、ひとり親への支援金や子どもの図書カード等の支援もとても嬉しく有難いです。これからも子どもたち

や子育て世帯が暮らしやすい市であって欲しいです。（市役所の方々の対応がとても良いと感じます。いつも有難うございます） 

480 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 医療施設の充実、キャンプ場などのアウトドア施設の充実を希望します。 

483 40 代(50 歳含む) 男性 野幌地区 雪が多いのに除雪体制が良くないです。自分で除雪したのに雪を置いていくとはどういうことか。町内会の排雪も 3 月にやっても無意味。 

487 40 代(50 歳含む) 女性 野幌地区 

湯川公園や泉の沼公園、千古園の雰囲気が良く利用しています。古木を管理しているのがいいなと思います。樹名板もいいです。湯川公園の

散策路の整備をお願いしたいです。コンパクトシティとして自転車で買物、公共施設、公園（レク）が出来る所が気に入っています。千歳市や北

広島市のように大規模誘致をしないで将来も文化を大切にしてください。 

490 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 除雪に関して家の前に排雪の雪が多く困りました。もう少しさらっていって欲しいと思いました。 

501 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 ・校舎を新しくして欲しい。・除雪、排雪のやり方を変えて欲しい（毎朝、家の前に固い氷の山）。 

502 30 代 男性 江別地区 

子どもの保険料の負担が今まで住んでいた地域（北海道音更町）よりとても高い。子育てに良い環境というのは（もう少し頑張れば）札幌等に比

べても魅力となり得る点だと思うので、更に力を入れて欲しい。子育て支援以外もそうだが推しているという割に他の地域より劣っている事もま

まあると感じている。もっと他所の状況や制度等についても見たり意見を集めたりして検討して欲しい。 
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No. 年代 性別 (居住地区) 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問 21】 

505 30 代 男性 野幌地区 

・転勤族でいくつかの地域を転々としているが、ゴミ回収については不便で遅れていると感じる。（回収・種類分別ともに）プラゴミは無料回収し

ないのか。 

・市立病院の赤字問題（2022 年は黒字？）との評判については非常に心配である、早急な解決を求む。 

・東京都の Colabo 問題を含め、いわゆる公金チューチュー問題について江別市の正式な回答を頂きたい。不必要かつ公正な団体には公金を

流さないでいただきたい。 

・江別市は本当に良い町だなと思っている。一市民としても協力したい。千葉県の流山市など参考モデルにできる市は沢山あるはずである。表

面上のやっている感ではなく、抜本的な信念のある良い町づくりに期待したい。「学生のまち」というのなら市協力の元、アパートや学生寮などを

整備すべきであるし、そもそもそこをウリにしても移住者は増えない。 

506 30 代 女性 野幌地区 

・児童会に入らなくても親の帰りを安心して待っていられるような第 3 の居場所があると小 1～中 3（もしくは小 1～小 6）家で 1 人で居たり、居場

所がなくてフラフラしているより良いなと思います。 

・育休中、託児付きで資格や習い事が出来るとリフレッシュ＆キャリアＵＰにつながる前向きな考えを持てるのではないかと思います。（パソコ

ン・やきもの・おかし・パン等） 

・自分の作ったものや特技を活かせる機会が使われなくなってしまった場所等で見せられたらなと思います（共同展・マルシェ） 

・交通安全の面でペーパードライバー講習が安価であると受けやすいです（通常 2 時間 10,000～15,000 円） 

・転入のため、保育園・幼稚園、自身の就活が重なり兼合いが大変だった。働く＝保育園なので、ハローワーク＝保育園のような連携が少しあ

ったら進みが良かったかもしれない。 

野幌に引っ越してきてから、ぽこ あ ぽこの支援員さんに自身の保活・就活の悩み相談や少し保育園の規則も教えて貰えて助かりました。おか

げ様で小 1、幼稚園、保育園入園、就活を終えることが出来ました。有難うございました。 
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507 40 代(50 歳含む) 女性 江別地区 

江別に転入し、再婚をして 1 年がたちました。人も温かく住みやすいまちでもありますが、まだまだ発展を時代と共にしていくのが遅れている様

にも感じております。 

例えば、市役所の窓口の混雑状況は今まで岩見沢市や札幌に住んでいましたが、手続きなどに時間がかかる市は初めてでした。システム化を

してストレスフリーな市役所であったらもっと足が運びやすい。時計が曲がっていたり、電気の蛍光管が切れていたりする所も気になってしまい

ましたが、新しくなる市役所を楽しみにしております。人が人を育てていく街、昔ながらの古き日本から伝えられていく文化やお料理を知り学べ

る寺子屋、引きこもりのお子さんをご自宅に 1 人でおくのではなく農業を体験したり、就労を経験したり、学校ではない場で学習支援を受けられ

たり、地域の大人や退職職員によるみんなで子育てが出来たら良いですね。そんな場所のひとつをつくりたくて江別で新規事業を計画していま

す。「未来の子どもたちのために」 

509 30 代 男性 江別地区 
とても大好きな町です。萌えぎ野なので「川が氾濫したら・・・」と考えると知識をつけておかなければと思いますが、自然が多く四季が気持ちよく

過ごせていいです。直売所や 3 番通りの桜道、グルメに休日を楽しく過ごせる場が身近にあり、毎日楽しいです。 

510 20 代 男性 江別地区 江別駅の周りをもっときれいにして欲しい。子どもの医療費を無料にして欲しい。 

513 30 代 男性 野幌地区 

・コンビニが増えて欲しい。 

・公園が増えて欲しい。 

・江別市内の幼稚園は習い事が出来る幼稚園がほとんど無いので、幼稚園で習い事を出来るようにして欲しい。札幌では英語や体操、ピアノな

どを習うことが出来る幼稚園が沢山有ります。 

・子育て応援のまちと言っている割には保育園の数は多くない様に感じます。 

・イオンのような大きな商業施設がもう少し欲しい。 

・江別にニトリが無いのが少し不便、ユニクロ・ＧＵがあると便利。 

 


